



Centro de Derechos Humanos
Miguel Agustín Pro Juárez, A.C.
Serapio Rendón 57-B Col San Rafael
CP 06470, México, D.F.
Teléfono: 566 78 54 Fax: 535 68 92
E-mail: prodh@laneta.apc.org

**SERVICIO DE INFORMACIÓN DIARIA SOBRE
DERECHOS HUMANOS EN MÉXICO (SIDIH)**

Lunes 17 de mayo de 1999

El Sidih difunde sucesos que, en el campo de los derechos humanos, acaecen en México.

En él se dan a conocer acciones urgentes, denuncias, reflexiones y análisis del Centro de Derechos Humanos "Miguel Agustín Pro Juárez", A.C. (Prodh) y de otros organismos civiles y sociales.

En cada nota o denuncia directa se cita la fuente original, de forma que se pueda consultar.

El Sidih cuenta con apoyo financiero de Unitarian Universalist Service Committee. La suscripción a este servicio se puede pedir a los teléfonos o correo electrónico del Prodh. También se puede encontrar en <http://www.sjsocial.org/PRODHdefault.htm>

Director del Prodh: Edgar Cortez M.

**Joven callejera amenazada de violación
por policía preventivo**

María, joven callejera de 19 años que habita en la zona de Lindavista, fue manoseada y amenazada de violación por un policía preventivo de Seguridad Pública adscrito a la Delegación Gustavo A. Madero, quien horas después agredió e intimidó con arma de fuego a un grupo de jóvenes callejeros en el parque de la Hispanidad en Indios Verdes, al finalizar el festival del día del niño que Ednica. Organizó para ellos el 29 de Abril.

Después de varios días de recibir la amenaza de violación, María se presentó con el grupo de educadores de Ednica, al enterarse por sus compañeros callejeros, que la Institución había denunciado la agresión del policía hacia Liza, Roque y otros 4 jóvenes. Y se animó a contar lo que le había ocurrido el mismo 29 de Abril por la mañana:

Eran alrededor de las 10 a.m., María y Paco (13 años) otro joven callejero, caminaban cerca del parque de la hispanidad en la Delegación Gustavo A. Madero, se dirigían a las instalaciones de los Misioneros de la Caridad para asearse. Paco iba inhalando activo cuando vio a una patrulla de policía asignada a la DGAM acercarse a unos 5 metros, el tiró la "mona" (estopa con inhalante) cerca de los pies de María, quien no estaba "moneando" en ese momento.

Un policía bajó de la patrulla (no se tiene el número) se acercó a ellos y preguntó que si se estaban "moneando". Paco al escucharlo corrió hacia el otro lado del parque dejando sola a María con el policía. El insistió en su pregunta, "¿estabas moneando?", "no" contestó ella, pero el se acercó y vio la "mona" que Paco tiro, junto a los pies de María, "como no ¿y esto qué es?". Ella quiso explicarle lo sucedido, pero en ese momento el policía la empezó a registrar con ambas manos tocando nalgas y senos "para verificar que no trajera droga".

El policía le indicó que subiera a la patrulla para ir a la delegación por estar drogándose en la calle. Ella muy incómoda y temerosa, subió a la patrulla sin oponer resistencia, una vez estando dentro, el policía la amenazo "te voy a coger". Arrancó el coche y se la llevo a la delegación Cuahutémoc, en donde permaneció 6 horas.

María reconoció al policía que la "toco", en la fotografía tomada por un educador de Ednica en el momento que amenaza a Liza, Roque y un grupo de jóvenes callejeros, el 29 de Abril, en el festival del día del niño.

La joven se encuentra en un estado emocional delicado y no esta en condiciones de denunciar por el momento. Los educadores de Ednica seguirán de cerca el caso de María y los demos jóvenes callejeros de la zonas de Indios Verdes y Lindavsta, reiterando siempre en la importancia de defender sus derechos.

Así como Ednica esta comprometida con ellos a seguir el proceso de averiguación en el caso de la agresión y amenaza con arma de fuego al grupo de jóvenes callejeros del día 29 de abril que lleva el número de averiguación previa No. 59/311/9904.

nota. Los nombres han sido cambiados para proteger la integridad de los jóvenes

Para cualquier información, comunicarse con Claudia Adeath, Coordinadora de Comunicación, Ednica. Tel: 55 90 35 20 /80

SIDIH

**Denuncias recibidas en el Centro Prodh por
amenazas y agresiones a estudiantes**

⇒ El día de hoy recibimos en el Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez la denuncia del alumno Francisco Fernando Eslava Estrada, estudiante del cuarto semestre en el CCH Azcapotzalco, quien llamó para denunciar que el día 19 de abril de 1999, el director del plantel CCH Azcapotzalco, Andrés Fernández López, lo agredió verbal y físicamente con un rodillazo en los testículos. Esta agresión se dio luego de que la Asamblea decidió cerrar servicios escolares.

⇒ Asimismo, a las 11:30 a.m. recibimos una llamada de Alma Maldonado, estudiante del Posgrado de Filosofía en la UNAM; para denunciar que a las 10 a.m. recibió una llamada anónima en su domicilio particular en donde una voz de mujer le dijo "corres peligro, inminente peligro". La segunda llamada fue a las 10:15 y en esta ocasión contestó la mamá de Alma y escuchó una voz masculina pidiéndole que le dijera a su hija que se saliera del movimiento si es que no quería que le pasara algo, que la conocían perfectamente; "también la conozco a usted señora, sé por ejemplo que en este momento está usted sola y que va al mercado sola, dígame a su hija que se salga del movimiento. ¿Ha oído usted hablar de los secuestros?".

Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez, AC

SIDIH

Conflicto en la UNAM:

Secuestraron por tres horas a otro activista universitario

Israel Flores Aguilar, dirigente del movimiento estudiantil universitario de la Escuela Nacional de Enfermería y Obstetricia (ENEO), de 25 años, fue secuestrado el día de ayer, 16 de mayo, por cuatro hombres durante más de tres horas, de 12:15 a las 15:50, cuando se dirigía a un puesto de periódicos ubicado a dos cuadras del plantel, en Huipulco casi esquina con Tlalpan. En ese lapso, lo golpearon en los hombros y en el costado derecho y lo amenazaron verbalmente. "Ya bájale cabrón, a tu desmadre de mañana -en alusión a la marcha que hoy la ENEO realizará en la zona de hospitales de Tlalpan- o vas a valer madre".

Hoy en la madrugada Flores Aguilar presentó la denuncia de los hechos ante la 50 agencia investigadora del Ministerio Público, donde refirió que después de iniciado el movimiento estudiantil de la huelga, varios sujetos ya lo habían seguido a la escuela, al parecer en el mismo automóvil. LA JORNADA 46

Hay grupos parapoliciales en el Distrito Federal: Centro Pro

Ante las agresiones y amenazas contra el estudiante Juan Carlos Zárate, Rafael Álvarez, primer visitador del Centro Prodh dijo que el secuestro de Zárate confirma la existencia de "grupos parapoliciales" en la ciudad de México, incrustados en el campus universitario y que es de presumir que esos grupos tengan algún tipo de vinculación con las autoridades universitarias, con motivo de la huelga estudiantil.

Explica que la prolongación del conflicto presupone acciones de hostigamiento y otros tipos de agresiones contra los universitarios, en especial contra quienes, de alguna manera, encabezan a los alumnos paristas de sus respectivos planteles.

LA JORNADA 55, 16/mayo/99

NUEVO LEÓN: Exigen ONG garantías para 5 defensoras de derechos humanos

Michael Chamberlain Ruiz secretario técnico de la Red Nacional de Organismos Civiles Todos los derechos para todos; Marina Patricia Jiménez, directora del Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de las Casas; Edgar Cortéz Morales, director del Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez, y Javier Núñez López, consejero directivo del Comité de Derechos Humanos de Tabasco, exigieron al gobierno de Nuevo León que garantice plenamente la vida y la integridad física de la coordinadora estatal del Centro de Apoyo a Derechos Humanos, Consuelo Morales Elizondo, y a sus colaboradoras, Lilita Cruz Castellanos, María Emilia Espejo Mancillas, Marlene Martínez García y Carolina Rico Hernández, ya que han sido hostigadas mediante llamadas telefónicas y son vigiladas por supuestos policías ministeriales en su centro de trabajo, a raíz de que denunciaron torturas y malos tratos contra los internos del penal de alta seguridad de Apodaca.

Asimismo, los defensores de derechos humanos lamentaron que el gobernador de Nuevo León, Fernando Canales Clariond, no aceptara recibirlos, así como la negativa de las autoridades del penal de Apodaca para ingresar a las instalaciones de la cárcel con el fin de confirmar la veracidad de las denuncias sobre tratos vejatorios y torturas contra reos. LA JORNADA 50

SINALOA: La PGJE investiga a dos agentes judiciales en relación a homicidio de menores

Los cuerpos de dos jóvenes fueron localizados en la comunidad de la Vibora sindicatura de Costa Rica en el estado de Sinaloa. De acuerdo con la denuncia presentada ante el Ministerio Público, por los familiares de los jóvenes, fueron vistos por última vez el día 12 de mayo cuando un retén de la Policía Judicial los detuvo en la inmediaciones de la Colonia Rubén Jaramillo, en Culiacán. Los cadáveres de Héctor Ontiveros Ontiveros y Edgar Jesús Sánchez López estaban amordazados, atados de pies y manos y presentaban disparos de armas automáticas.

El procurador general de Justicia de Sinaloa, Gilberto Higuera Bernal, aseguró que se investiga si agentes de la corporación intervinieron en la desaparición y homicidio de los menores de edad que fueron encontrados flotando en un drenaje. Dijo que familiares de las víctimas revelaron el número de la unidad que recogió a los jóvenes, por lo que ya se están haciendo las diligencias correspondientes. UNIVERSAL, Estados 1, 15/mayo y JORNADA 51

OAXACA: Detenidos tres presuntos responsables del ataque al dirigente triqui: José Murat

El gobernador de Oaxaca, José Murat Casab, aseguró -sin dar nombres- que el a Procuraduría estatal detuvo a tres presuntos

responsables del atentado que sufrió el miércoles 12 de mayo el asesor del Movimiento de Unificación y Lucha Triqui (MULT), Heriberto Pazos Ortiz, en el que murieron dos de sus acompañantes.

Por otra parte, el pasado viernes 14 de mayo un grupo de dos mil indígenas del MULT inició un plantón frente al Palacio de Gobierno para exigir a las autoridades que se haga justicia Asimismo informaron que no se retirarán del lugar hasta que sean esclarecidos los hechos y fincado responsabilidades.

REFORMA 22 A, 15/mayo y LA JORNADA 49

Tamaulipas: Personal de INM golpeó a un reportero

En el puente internacional Reynosa-Hidalgo, en Tamaulipas, elementos del Instituto Nacional de Migración (INM) agredieron a un reportero gráfico en el momento en que realizaba su trabajo. Marco Antonio Martínez, del semanario "El Forastero" fue golpeado y despojado de los rollos de su cámara fotográfica después de haber tomado fotografías de vehículos mal estacionados en las afueras del cruce fronterizo UNIVERSAL, Estados 1, 15 de mayo/99

Chiapas:

El INM entregó oficio de salida al escultor Jens Galshiot

En San Cristóbal de las Casas, Chiapas, el Instituto Nacional de Migración (INM), entregó un oficio en que se le pide abandonar el país al escultor danés Jens Galshiot, -autor de La Columna de la Infamia- para el día 19 de mayo de 1999.

Al respecto el Sr. Galshiot calificó de "absurdo y grotesco" el citatorio y manifestó su extrañeza por la cita ante el INM ya que había estado por varios días en la Cd. De México y "ahora que estoy en pequeño pueblo como el de Acteal de repente me quieren detener o por lo menos citarme aquí".

Por otra parte, los cuatro holandeses -Remko Van Broken Hong, Hoanes Vanden Bogaart, Karola Veldkamp Michelle y Ernesto Mariano Campos- que participaron en el segundo encuentro entre el EZLN y la sociedad civil recibieron también oficios de salida del país por parte del INM. UNIVERSAL Primera 23 15 de mayo

Destruyen embozados viviendas de militantes de la CIOAC en La Trinitaria

Un grupo de 200 hombres armados con machetes y con los rostros cubiertos, saquearon y destruyeron cinco viviendas que ocupaban cinco de 20 familias militantes de la Central Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos (CIOAC), fracción "independiente", en el poblado Nuevo Chapultepec, del municipio de La Trinitaria. En conferencia de prensa, Rafael Jiménez Arias vocero de los afectados dijo que por los hechos responden militantes de la Organización Proletaria Emiliano Zapata (OPEZ) que tiene presencia en dicho municipio. Jiménez dijo que es la segunda agresión que se comete en contra de militantes de la CIOAC que viven en Nuevo Chapultepec, una comunidad cercana a la frontera con Guatemala, con el propósito de despojarlos de sus tierras.

EL UNIVERSAL Primera 9

Protestan maestros en Oaxaca y Guerrero

Este 15 de mayo unos 35 mil maestros de la sección 22 de Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación iniciaron un plantón por tiempo indefinido en el Zócalo de la Ciudad de Oaxaca para exigir la solución a sus demandas, además de rechazar la negociación entre la dirigencia nacional de los maestros y las autoridades federales.

De igual manera, maestros que militan en la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación en Guerrero acordaron tener un paro laboral por tiempo indefinido en el que participan

SIDIH 17/05/99

aproximadamente 30 mil mentores, según información de José Rojas Marrón y Atanasio Quijano, dirigentes de esa organización. Asimismo informaron que el 17 se trasladarán a la Ciudad de México para reforzar el plantón magisterial permanente en el zócalo capitalino

REFORMA 11 A, 16/MAYO

La CEDH envía recomendación al alcalde de Torreón y al procurador del estado de Coahuila

María Elena Rebollo, presidenta de la Comisión Estatal de Derechos Humanos de Coahuila, dio a conocer que ha enviado una recomendación al procurador del estado, Ricardo Cisneros Hernández, en que también se incluye al alcalde de Torreón, debido a que elementos de la Policía ministerial y de la Dirección de Seguridad Pública violaron las garantías individuales de tres ciudadanos, al obligarlos a confesarse culpables de un ilícito.

UNIVERSAL, ESTADOS, 1, 15 DE MAYO.

Recomendaciones de la CNDH a los gobiernos de Sinaloa y Veracruz

La Comisión Nacional de Derechos Humanos emitió la recomendación 13/99 dirigida al Gobernador de Sinaloa, Juan S. Millán, en que se solicita el reordenamiento de cárceles en el estado, de acuerdo al artículo 18 de la Constitución, ya que existen señalamientos de violación a los derechos de alimentación, atención a la salud, trabajo y seguridad jurídica.

A su vez, Miguel Alemán, Gobernador de Veracruz, recibió una recomendación de la CNDH por dilación en procuración de justicia, en el incumplimiento de una recomendación emitida por la comisión local.

El ex procurador general de Justicia de la entidad, Rodolfo Duarte Rivas, no aportó pruebas para acreditar que la averiguación previa 495/992 hubiera sido integrada y determinada en forma oportuna. El asunto se relaciona con la probable responsabilidad del señor Balfrán González Montalvo y otras personas en la comisión de delitos de daños, despojo, y secuestro, en perjuicio de Benito Hernández Reyes y habitantes de la comunidad Los Placeres, del ejido Vara Alta, de Alamo Tempache.

REFORMA 13 Y 16 DE MAYO Y UNIVERSAL PRIMERA 16 MAYO

CONFERENCIA DE PRENSA

La campaña del Gobierno Mexicano contra observadores internacionales de derechos humanos es ilegal. Informe sobre los "extranjeros de conciencia".

El informe realizado por Global Exchange, con apoyo del Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez, la Comisión Mexicana para la Defensa y Promoción de los Derechos Humanos, y la Red Nacional de Organismos Civiles de Derechos Humanos "Todos los Derechos para Todos", da muestras claras de que el gobierno mexicano ha impuesto una campaña para hostigar sistemáticamente a los observadores internacionales de derechos humanos, infringiendo la libertad de asociación de los ciudadanos mexicanos y con el objetivo de socavar la información sobre los derechos humanos en México.

Esta campaña, fue intensificada en 1998, cuando el gobierno mexicano hizo abandonar el país a cientos de observadores internacionales bajo la aplicación inconstitucional de las leyes mexicanas y la omisión de tratados y convenios internacionales en materia de derechos humanos.

En la rueda de prensa estarán presentes dos integrantes del grupo de la Sociedad Civil "Las Abejas", de Acteal, Chiapas, así como representantes de Global Exchange, del Centro de Derechos Humanos "Miguel Agustín Pro Juárez", de la Comisión Mexicana para la Defensa y Promoción de los Derechos Humanos, y de la Secretaría Técnica de la Red Nacional de Organismos Civiles de Derechos Humanos "Todos los Derechos para Todos".

La cita es a las 12:00 en el auditorio del Centro Pro, ubicado en Serapio Rendón 57-B, entre Antonio Caso y Gómez Farías, colonia San Rafael, metro San Cosme.

SIDIH